
二零零零年五月二日會議

資料文件

立法會財經事務委員會

為大學教育資助委員會資助院校的為大學教育資助委員會資助院校的為大學教育資助委員會資助院校的為大學教育資助委員會資助院校的

合資格教職員推行居所資助計劃︰合資格教職員推行居所資助計劃︰合資格教職員推行居所資助計劃︰合資格教職員推行居所資助計劃︰

處置騰空宿舍的事宜處置騰空宿舍的事宜處置騰空宿舍的事宜處置騰空宿舍的事宜

引言引言引言引言

在二零零零年一月十七日立法會教育事務委員會會議

席上，政府已向議員匯報推行大學教育資助委員會 (教資會 )資
助院校教職員居所資助計劃的進度。二零零零年二月十一日，

政府又向教育事務委員會提供補充資料，闡述與計劃有關的預

算成本和利益，特別是如何善用推行計劃後騰空的宿舍。其

後，教育事務委員會建議，處置騰空宿舍的事宜應交由財經事

務委員會跟進。這份文件旨在提供有關處置這些騰空宿舍的最

新資料。

2 . 教資會居所資助計劃獲行政會議通過及立法會財務委

員會 (財委會 )批准撥款後 (請參閱 FCR(1998-99)30 號文件 )，於
一九九八年十月一日推行，成為教資會資助院校合資格的新聘

教職員唯一可享的房屋福利，而現任教職員一經選擇參加這項

計劃後，亦不得撤回。這項計劃自推出以來，深受教資會資助

院校的合資格教職員歡迎。截至二零零零年三月三十一日，共

有 3 152 名教資會資助院校的合資格教職員選擇參加這項計
劃，參與率為 62%。

成本和利益成本和利益成本和利益成本和利益

3 . 根據 FCR(98-99)30 號文件所載的成本和利益分析，
按 15 年的期間計算，推行居所資助計劃較繼續提供現有房屋
福利 (例如自行租屋津貼 )所需的開支，將可減省約 56 億元。在
一九九九至二零零零年度，教資會資助院校在居所資助計劃以

外的其他房屋福利開支，約減省了 3 億元。我們打算在計劃的
三年選擇期屆滿及參與率轉趨穩定後，更新原來的成本和利益

分析。待分析完成後，我們會向議員作出匯報。
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處置騰空的教職員宿舍處置騰空的教職員宿舍處置騰空的教職員宿舍處置騰空的教職員宿舍

4 . 推行教資會居所資助計劃除可使計劃以外的其他房屋

福利開支得以減省外，另一項主要收益，是透過處置騰空的教

職員宿舍或更改其用途後所獲得的收入或節省的開支。該等收

益主要分為兩類︰

(a) 根據一項政府與教資會資助院校達成並獲財委會同
意的協議，政府可在有關宿舍因推行居所資助計劃

而騰空一年後，獲得其估計租金收入的一部份 1。在

一九九九至二零零零年度，政府獲得的估計租金收

入約為 2,100 萬元。我們預計，在二零零零至二零零
一年度，政府可獲的估計租金收入約達 1.35 億元；
以及

(b) 政 府 或 院 校 可 從 各 項 騰 空 宿 的 處 置 方 案 中 獲 得 收
益。例如，若把宿舍交還政府，政府便可從出售宿

舍用地得到收入；若政府同意院校把宿舍改建，院

校則可有更多的學生宿舍或其他教學支援設施可供

使用。

5 . 截至二零零零年三月三十一日，教資會資助院校因推

行居所資助計劃而騰空的教職員宿舍共有 826 個，其中 93 個
(11%)供合資格的教職員入住； 397 個 (48%)由有關院校的教職
員租住 (他們大部分均有領取居所資助津貼或自行租屋津貼 )；
79 個 (10%)供訪問學者或其他人士入住； 86 個 (10%)作其他臨
時用途；另有 71 個 (21%)則暫時空置。

6 . 為確保騰空宿舍的處置方案或更改用途方案最能切合

公眾利益，我們已按照 FCR(98-99)30 號文件所載的建議，在
推行居所資助計劃後，即時成立了由教資會秘書長擔任主席的

專責小組。專責小組由政府與院校代表組成，負責研究各院校

                                

1  這 項 安 排 不 適 用 於 以 私 人 資 金 興 建 並 位 於 私 人 土 地 上 的 宿 舍 。 此 外 ， 如 政 府

在 聽 取 專 責 小 組 意 見 後 接 納 有 關 的 處 置 騰 空 宿 舍 計 劃 ， 有 關 宿 舍 可 獲 豁 免 ，

無 須 與 政 府 分 攤 收 益 。 上 述 專 責 小 組 是 為 審 議 處 置 騰 空 宿 舍 計 劃 和 其 他 與 推

行 居 所 資 助 計 劃 有 關 的 事 項 而 成 立 的 。
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提出的宿舍處置方案或其他更改宿舍用途的建議，以及這些建

議對政府從騰空的宿舍可得收益的相應影響，然後提供意見。

7 . 專責小組自一九九八年十二月成以來，共舉行了五次

會議。此外，我們亦不時安排會議，與有關機構和部門 (例如政
府產業署及地政總署 )商討個別處置方案。專責小組研究宿舍處
置方案時，會遵守以下原則  —

(a) 專責小組必須保障政府按成本和利益分析預計可得
的利益，因為這是財委會批准推行居所資助計劃的

基礎；此外，有關方案或安排亦不應導致各院校在

教育服務方面的資源有所減少；以及

(b ) 專責小組同意新推行的教資會居所資助計劃在實施
過程中，特別是在推行初期，可能會遇到一些未能

預見的問題。在不影響居所資助計劃長遠整體目標

的前提下，小組會考慮作出更靈活的安排。

8 . 由於預計教職員宿舍的需求將隨居所資助計劃的實施

而逐年下降，政府和各院校已即時採取以下措施︰

(a )  政府在知悉教資會居所資助計劃行將實施後，已中
止了香港城市大學一項造價約 3.13 億元的教職員宿
舍興建計劃。

(b )  自 教 資 會 居 所 資 助 計 劃 於 一 九 九 八 年 十 月 推 行 以
來，院校已中止了 72 個位於私人物業的宿舍租約。

(c) 部分院校已向地政總署取得短期豁免書，以便將大
約 400 個宿舍轉為出租房屋，租予校內教職員 (特別
是現正領取居所資助津貼以租住房屋的教職員 )，而
在適當的情況下，亦會租予校外人士。

9 . 各院校也提出了處置該等宿舍或改變其用途的中長

期建議，供專責小組考慮。現將這些建議的詳情和每項建議所

涉及的宿舍數目表列如下︰
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分項數字

浸會

大學

中文

大學

香港教

育學院

理工

大學

香港

大學

總數

(a)把宿舍交還政府 4 5 – – 1 1 8 1 7 0 3 3 3

(b)把宿舍改建為學生宿舍 – 9 4 6 6 – – 1 6 0

(c)把宿舍改建為教學或支援設施 – 1 4 5 – – 1 9

總數總數總數總數 45 108 71 118 170 512

建議詳情

(a ) 香港浸會大學香港浸會大學香港浸會大學香港浸會大學 (浸大浸大浸大浸大 )

政府已經與浸大達成協議，政府將接管浸大火炭宿舍第 4
和第 5 座，而無須支付任何費用。政府產業署署長預計於
二零零零年六、七月接管該兩座合共 45 個單位的宿舍。
我們打算利用這些單位安置遷離政府宿舍的公務員，以便

進行騰空政府宿舍的計劃。政府正待接管這些宿舍，在此

其間我們並未有就這些宿舍徵收估計租金。

(b) 香港中文大學香港中文大學香港中文大學香港中文大學 (中大中大中大中大 )

中大建議把五座教職員宿舍改為學生宿舍。根據學生宿舍

政策，政府原則上同意在經費許可的情況下，為中大學生

提供所需宿位。如建議落實，將可紓緩中大學生宿位不足

的情況。改建宿舍的建議計劃於二零零零年六月提交工務

小組委員會審議。這些宿舍正待改建，在此其間我們並未

有就這些宿舍徵收估計租金。此外，中大一直與科學園磋

商，研究能否把部分宿舍租予在科學園工作的人士。

(c) 香港理工大學香港理工大學香港理工大學香港理工大學 (理大理大理大理大 )

政府已經與理大達成協議，理大會在二零零一年七月一日

把火炭百德苑整幅宿舍用地交還地政總署，而不收取任何

費用。理大正籌劃如何在交還宿舍之前的這段期間善用這

些宿舍，並已取得短期豁免書，以便把這些宿舍改為出租

單位，租予該校教職員，或按情況所需，租予校外人士。

由於理大已同意交還宿舍而在此之前這些宿舍可作其他用

途的時間又較短，所以在理大提出如何善用這些宿舍的建

議後，政府準備放寬有關收取估計租金的安排。
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(d) 香港大學香港大學香港大學香港大學 (港大港大港大港大 )

根據港大的策略性大學校園發展計劃，港大已計劃把數座

宿舍交還政府。政府和港大現正進行磋商，以便議定原則

和技術上的安排。政府現正考慮請港大在二零零二年九月

或之前，或在地政總署署長批准的較後日期，把數幅宿舍

用地交還政府。在這期間，港大打算把騰空的宿舍單位租

予其教職員和學生 (作為小型宿舍 )，又或按情況所需，租
予校外人士。我們理解到要將這些宿舍在此過渡時期租

出，存在實際困難，所以願意彈性處理有關分攤估計租金

的安排。一個可能的做法是將這些宿舍的實際租金收益存

於一個獨立的帳戶，待政府和港大共同決定其日後的用

途。我們會在適當時候向財委會匯報這項安排的細節。

(e) 香港教育學院香港教育學院香港教育學院香港教育學院 (教育學院教育學院教育學院教育學院 )

教育學院在大埔新校園興建教職員宿舍的工程計劃，在教

資會居所資助計劃推出時已進入後期建造階段。這些宿舍

最近已完工，並在二零零零年二月後可供入住。鑑於宿舍

需求較預期為低，教育學院已提出建議，以私人經費把其

中大部分教職員宿舍改為學生宿舍，另外數座則會改建為

一所幼兒學習中心。由於這些改建項目改動了原來財委會

在 1994 年所批准的校園發展計劃的範圍，所以我們計劃
在二零零零年六月將這些建議呈交工務小組委員會考慮。

進一步匯報進一步匯報進一步匯報進一步匯報

10. 大部分以上的資料均已載於我們過往呈交教育事務委

員會及在本年二月為居所資助計劃向財委會申請追加撥款的文

件中。我們會在適當的時候，向議員匯報教資會居所資助計劃

的實施和處置騰空宿舍的最新情況。

教育統籌局

二零零零年四月


